

La buena prensa es la mayor y más urgente necesidad de nuestros días. Conocerla y no hacer nada por estimularla, es faltar a un deber.

LA EPOCA

INSTRUCCION * ORGANIZACION

AÑO II San José, Costa Rica, Domingo 1.º de Setiembre de 1935 No.112

Con la buena prensa se hace todo: escuela, templo, asilo, gobierno... Todo se hace con ella. Con la mala prensa se destruye todo. La mala prensa es la trinchera de la anarquía.

Cedido a Compañías Anglo - Americanas Medio Abisinia

El Crimen Demagógico

«La acción organizada del Comunismo no se encamina EXCLUSIVAMENTE a sembrar terror».
«Condenamos el crimen individual por ineficaz».

De «El Comunismo frente al terrorismo», manifiesto oficial del partido de Manuel Mora.

En momentos como los que atraviesa nuestro país, no basta condenar y repudiar el atentado criminal: es preciso ir más allá y combatir y condenar también, con decisión y energía, esa perturbación mental y moral que lo hace posible, por parte de un individuo o de un grupo extraviado, y que pudiera traducirse ya en la indiferencia benévola para el crimen mismo, ya en la defensa más o menos embosada de sus móviles posibles, manchados en cualquier caso por el salvaje impulso.

Todo ello es demagógico y anti social, al par que escapa al más elemental control ético que jamás debería faltar en los hombres:

En definitiva las fuerzas sociales son fuerzas morales; y toda sociedad que diera cabida al crimen, aunque sólo fuera por indiferentismo escéptico, estaría amenazada en su cohesión fundamental. La licitud de un crimen trae consigo la licitud de todo; y por la acción o por la reacción todos los vínculos de carácter social quedarían rotos.

Si el crimen busca además la eliminación violenta del que ejerce la autoridad, y afronta todo el desquicio que produce, traspasa los límites del atentado contra la persona; es un atentado contra el orden social, y este orden es por su parte necesario al bien común; es el mismo bien que pertenece a todos.

El derecho de la sociedad es, precisamente, el que resulta lesionado por el crimen político.

Así, los frutos del atentado político confirman siempre la tesis. Frustrado o no, el malestar crece. Tirios y troyanos se ven llevados hacia la intransigencia y la dureza; y con los medios violentos de ataque o de represión, las fiscalizaciones de la justicia llegan siempre tarde: los males se encadenan unos a otros de modo irreparable y fatal.

Todos debemos ser severos con el error de la demagogia criminal: sofocarlo en el germen de esos sentimientos inconfesables que el odio y la venganza multiplican; reprimirlo en la palabra cómplice, con la amonestación decidida; condenarlo en todo momento por razón de moral y por razón de patriotismo.

Por encima de todas las opiniones hay un patrimonio de los hombres de bien en la moralidad de las costumbres públicas. Y los hombres de bien son la mayoría abrumadora de la nación: nadie que levante el brazo con intención homicida puede decir que tiene un mandato verídico: es siempre un extraviado, un ofuscado que marcha solo o acompañado por un

Pasa a la 8a. pág.

El garridismo debe terminar por completo

CASTIGO A SUS CRIMENES

Declaraciones de la Deleg. de Tabasco al XII Congreso Estudiantil

El Presidente de la Delegación de Tabasco al XII Congreso Nacional de Estudiantes señor Jorge Castorena Pedrero, ha hecho exclusivamente a «El Día», declaraciones relacionadas con la intervención del Congreso de Estudiantes que se celebró en Monterrey, en la tragedia de Villahermosa.

«Obtuvimos del Congreso Nacional de Estudiantes—nos dijo el estudiante Castorena Pedrero—que se tratara de los últimos acontecimientos acaecidos en Tabasco y se pidiera

ante las autoridades competentes el castigo a que se habían hecho acreedores los autores materiales e intelectuales de los hechos ya conocidos por todos.

Organizamos un mitin que fue radiado por la X-E-X de Monterrey y en el cual expusimos de una manera clara el panorama político que existe en Tabasco. Demostramos plenamente los siguientes cargos:

Primero: El régimen de Tomás Garrido Canabal no puede llamarse revolucionario, en vista de que ha pasado por

Cambiada totalmente la faz del Conflicto Italo - Abisinio

ADDIS ABEBA, 31.—En un esfuerzo por impedir el avance de Italia sobre Etiopía, el emperador ha cedido mas de la mitad del imperio, anoche a las 12 a intereses británicos y norteamericanos. El corresponsal de la Prensa Asociada vió el documento de cesión, firmado por el emperador. Este ha entregado un territorio de 150.000 millas cuadradas a la Standard Oil Co. y a otra compañía inglesa por un término de 75 años. El empresario británico fue llamado por el emperador cuando éste se convenció de que habían fracasado las negociaciones con Italia; durante cinco días y sus noches el empresario ha estado en conferencias secretas con el emperador.

En esta forma, Mussolini ha perdido una acción que pudo haberle sido favorable con un poco de diplomacia.

Los Ricos de Corazón Duro

Al considerar desapasionadamente el problema social de la desocupación; sus consecuencias fatales, el malestar de las clases pobres, la aceptación de ideas revolucionarias por las mismas, etc., nos hemos hecho muchas veces la pregunta: ¿En dónde están las causas verdaderas de este trastorno en el orden social? Son varias: enumeraré aquí las que según mi pobre modo de opinar son las más

LO DEL DIA

«Toda Guerra Agresiva Debe ser Condenada»

DICE PIO XI

En estos días, y con motivo del conflicto italo-etiope que está a punto de desencadenar una gran conflagración mundial, la incombustible piedra de la Iglesia Católica ha hecho oír su voz, siempre serena y justa, fustigando cuando hay que fustigar, sin tomar en cuenta otra cosa que la Verdad, defendida y sostenida invariablemente desde hace veinte siglos.

Los periódicos todos nos traen la noticia de la actitud adoptada por el Sumo Pontífice Pío XI. Sus palabras han llenado de admiración y respeto a los no creyentes, ya que nosotros siempre guardamos respeto, admiración y amor para quien es el Representante de Dios en la tierra.

«Toda guerra agresiva, dice el Santo Padre, debe ser condenada». «Yo abogo por el arbitraje para el arreglo pa-

cífico de este conflicto que ahora amenaza entre Italia y Abisinia».

Y esta actitud del Pontífice ha sido la misma en todos los tiempos.

A raíz de la firma de los Tratados de Letrán, Herriot, con frases sangrientas, dijo que habían terminado el prestigio y la intangibilidad del Vaticano, porque ese Tratado lo hacía perder su independencia, ya que el Papa se convertía en súbdito sumiso de la voluntad de Mussolini. Muy poco tiempo después, los acontecimientos se encargaron de desmentir gloriosamente al socialista Herriot. Provocado un tremendo conflicto entre el Vaticano y los fascistas, resueltamente el Papa se enfrentó al poder de los camisas negras, dispuesto a no permitir que se vulneraran los

Pasa a la 8a. pág.

importantes: la ignorancia religiosa, el proceder de muchos ricos con los de condición inferior y la propaganda de ideas revolucionarias que hace el Comunismo y el Socialismo,

La ignorancia religiosa. Si la juventud moderna es desprecupada en asuntos religiosos y si cumple con algún deber espiritual, lo hace obligada por alguna circunstancia

Pasa a la 8a. pág.

Una Esperanza

Tenemos que llevar a nuestros lectores unas líneas de optimismo, después de haber escrito nuestro último editorial, relacionado con el cambio al 7.00 por un dólar y con los sueldos de los jornaleros, a \$1,25 y \$1,50 al día. Mayor injusticia no ha contemplado la República desde su fundación y todo esto nos trae al recuerdo aquellos días horribles que precedieron a los del terror, en París, cuando, amotinado el pueblo frente al Palacio Real, demandaba pan, conformándose los palaciegos, desde las ventanas altas, en arrojar a la gleba hambrienta puñados de galleta...

Con todo llegó un momento, hablamos de aquellos mismos días, en que a la voz del Vizconde de Noailles (hagan memoria los aficionados a la historia del pueblo francés), la nobleza y el tercer estado reunidos, decretaron a paso de carga, la igualdad en los impuestos, la extinción de los privilegios, la abolición de los derechos feudales, la derogación de las gabelas, el establecimiento de una justicia gratuita, etc. etc. Era la noche del 4 de agosto de 1789; ah... pero todo eso se había decretado demasiado tarde...

Los hombres honrados del país, como la prensa que antepone el bienestar general, a las ruines conveniencias del momento han estado golpeando, a golpes rudos, la conciencia de los legisladores y del mismo Poder Ejecutivo, en quien descansa, con toda majestad el poder estatal, que tiene por fin el bienestar de todos los ciudadanos.

Empero hasta la fecha, después de haberse ensayado un principio libertario con el más sangriento de los resultados, creando una verdadera agonía de pueblo, no se ha hecho nada, como no sea conversar, mientras el monstruo de la especulación, único beneficiado con la ley de cambio actual, de

Pasa a la 8a. página

A los señores Curas y Mayordomos nos permitimos recordar el Taller

EMILIO DEL VALLE M. e Hijos, Sucs.

que a entera satisfacción le harán toda clase de Joyas para el culto.

Esperamos su Visita

Plateros y Joyeros, de larga experiencia

Cartago, C. R.

S. Alfonso María de Ligorio

Estudiante Prodigioso

(Continuación)

Existirá esa Suprema Belleza?

El joven que a los 16 años conserva puro e inocente su corazón, es el más hermoso, el más amable, el más simpático de los hombres. Así hablaba el cínico Diderot en un momento de brutal franqueza.

Pero añadía luego moviendo la cabeza con aire de desdeñosa incredulidad: Ese joven no existe...!!!

No lo había hallado él entre sus libertinos camaradas; ni jamás había soñado que existiera para las almas otra atmósfera que aquella hedionda en que él vivía. Nunca levantaban la vista los escarabajos para contemplar los vuelos sublimes de las águilas.

Nosotros, que vivimos en el templo santo de la iglesia de Dios, que oímos sus purísimos cantares, que respiramos el perfume de sus místicos ideales, hemos visto a nuestro lado almas que a los 16 y 18 años, apoyadas en sus blanquísimas alas se remontaban a las regiones altas en que anidan los espíritus, los ángeles.

Azucena Alfonsino-Ligoriata

Pero hubo una que maravilló al mundo con la audacia arrebatadora de sus ascensiones seráficas: el alma del joven ALFONSO DELIGORIOX. No es delirio de amante hijo suyo de que me honro en mi vida; es obligada afirmación entusiasta de la verdad.

Angeles que pierden sus alas.....

A los 12 años, Alfonso era un ángel.

Pero a cuántos angelitos se les caen las alas cuando se lanzan por las regiones cálidas de la juventud! Como el infortunado Icaro caen del cielo de su inocencia para sumergirse en los negros lodazales de la impureza.

Cruz grande negra en el cementerio de la juventud

A la puerta del jardín de la juventud, poned una cruz muy grande, pero muy negra. La juventud de hoy al pasar a los pensiles risueños del amor, es un vasto cementerio: cadáver es su fe; cadáver la fuerza de su voluntad; cadáver el criterio moral apagado; cadáver la inocencia; cadáver la pureza; ¡ay! cadáver el mismo amor!

Discusión de dos Papas

Alfonso fue siempre vida sobrenatural, es decir amigo de Dios toda la vida.

Su padre quería hacer de él un sabio, un honrado caballero; su madre, que a través de los velos corporales había adivinado un alma extraordinaria, quería infinitamente más: quería hacer de él un Santo.

Don José de Ligorio y doña Ana Caballero discurrían animados sobre el porvenir de su hijo primogénito.

Alfonsito—decía el papá—tiene inteligencia viva y perspicaz, tenaz y pronta memoria, mucho juicio y una rectitud de corazón que me tiene embobado. Yo creo que llegará a ser andando el tiempo, alguna cosa grande en el mundo. Habrá que ponerle a estudiar... y que siga después la carrera... para la cual manifieste mejores aptitudes.

Muy bien—replicó la madre—; que estudie, que la ciencia es de los mejores tesoros del hombre y la holganza es semillero de todos los vicios. Pero no me lo saques de casa, por Dios te lo pido; mi hijo es un ángel y los colegios suelen ser escollos de la inocencia y nidos de precoces libertinos. QUE MUERA MI ALFONSO, PERO QUE NO SE ME CORROMPA COMO LOS DEMAS!

Y buscaron aquellos cristianos padres un piadoso y sabio preceptor; y lo hallaron en don Domingo Buonaccio, sacerdote calabrés, en quien vivían hermanadas la ciencia y la piedad. (1)

He aquí el primer elemento, insustituible, capital, del buen estudiante: tener maestros rectos, sabios, santos, modelos de sabiduría y virtud. Por ahí comenzó Alfonso de Ligorio.

Felices, los que hallan en su colegio profesores como manda Dios....!

Misionero Redentorista

Continuará.

(1).—Dicen que apareciéndose una vez el diablo a un Santo, director de Colegio de niños, le dijo: no voy a colegios donde hay profesores amigos míos; ellos me suplen excelentemente; de ellos el que menos... hace más mal a los niños que una legión de demonios...!!! Ojalá aprendieran los que deben...

Una placa de oro para Lolita Alvarado

Fue esta niña, toda virtud y cultura, la primera maestra de Cinco Esquinas, hace 22 años. Allí se la recuerda con cariño y por eso la Liga Cultural y Deportiva ha resuelto colocar su retrato ampliado el 15 de setiembre, y en popular asamblea colocarle sobre su pecho una placa de oro que juzgamos muy merecida. Ese distrito merece aplausos por tan generoso acto.

Toda la maquinaria del Laberinto se concentrará en los Leones

Saprisa y Cia., dueños del Telar «El Laberinto» concentrarán desde enero que viene todas sus oficinas en el terreno y edificio de su propiedad en la 5ª. Avenida donde harán nuevos pabellones. La concentración les traerá mejor servicio y economías. Ahora están produciendo excelentes telas de seda.

La empresa El Ingenio recibirá cemento

Se han detenido las obras viales a Coronado por falta de cemento.

Si el Municipio de allá quisiera podría facilitarle al contratista los 300 barriles que tiene almacenados para el soñado palacio consejal.

Pero nos añaden que esta semana aguarda don Chico Jiménez Ortiz unos millares de sacos de cemento y que él mismo está precisado por acabar cuanto antes la autopista.

Dos Finqueros que merecen nuestro aplauso

En Orosi, floreciente distrito de Paraiso, la depresión económica es honda.

Noticias que hemos recibido últimamente en este lugar nos tienen al día de ciertos procederes, de parte de algunos finqueros de esa fecunda región paraisiense, como la de mantener semanas de 5 días, con salarios de ₡ 1.50, si bien es cierto se les da a los jornaleros casa, leña y plátanos. Con todo, no nos parece este proceder justo, tanto más cuanto que, al lado de esos finqueros, que son la mayoría, están los hermanos Esquivel, don Alvaro y don Fernando, que no tienen inconveniente,

explotando la misma agricultura que los otros, en pagar a sus peones dos colones diarios, con habitación y una asistencia decente por parte de la misma finca.

Nos vemos urgidos a citar el caso de los hermanos Esquivel para que los otros ricos de Orosi, entren por la emulación, haciéndose objeto de cariño por parte de sus jornaleros y no de odio, por el trato poco digno a que los someten.

No concebimos cómo un hombre, cargado de hijos, pueda vivir con un colón cincuenta al día y en semanas arbitrarias.

Guadalupe celebró con gran solemnidad la Fiesta de los Dolores Internos

El pasado domingo hubo en la vecina ciudad de Guadalupe una significativa fiesta religiosa que despertó gran fervor en todos aquellos vecinos: se trataba de la tradicional fiesta de los Dolores Internos del Sagrado Corazón de Jesús, devoción que en el pueblo organizó con gran esplendor la recordada doña Matilde Jiménez y que ha continuado su hermana doña Rosita Jiménez de Sáenz.

En la misa mayor, que fue precedida por una hermosa procesión en la que fue llevada la imagen del Jesús en el

huerto, y en la q' numerosas jardineras vestidas de rosado alfombraron con pétalos el paso de la sagrada Imagen, predicó el Redentorista Fray Javier García, con la unción, alta doctrina y elocuencia con que él sabe hacerlo.

Es de alabar el celo de todos los cofrades de la Hermandad de los Dolores Internos, pues que bien se nota en el pueblo el rasgo edificante que imprime la oración, el buen ejemplo y el deseo de superarse en el cumplimiento de las prácticas cristianas de cada socio.

Sr. Direct. de Policía:

Cuándo aquietará Ud. las mujerzuelas de la doceava calle Sur?

Allí todas son contemplaciones y abusos: grupos de hombres vagos frente a las cuevas de esas mujeres sin trabajo, radios a toda hora, gritos y alcohol.

Hay por allí caseros q' explotan a esas pobres con dos colones diarios

por miserables cuartos, peligrosos unos por ser de adobes y otros por ser de madera, fáciles para un incendio.

Moralidad, higiene, orden, decencia y respeto, pedimos don Jorge! Tenga piedad y sea equitativo con las gentes decentes que por allí viven. Ponga orden, pues ya vió lo que pasó con la Hostería de la Uruca.

Unos vecinos

AL PUBLICO

En la Secretaría de Salubridad Pública se vacunará GRATUITAMENTE contra la

VIRUELA y la TIFOIDEA

todos los días de una a dos de la tarde, excepto los SABADOS.

No dejemos sucumbir la prensa católica

Dedicado a don G. Angulo y don C. Bonilla, Director y Admor. de LA EPOCA respectivamente.

Ayudemos, difundamos la buena prensa, es deber de todo católico ayudar hasta donde sea posible al mantenimiento de ella.

Ayudemos al engrandecimiento de la prensa sana, y de esta manera tendremos el honor de ser como quien dice, Cirineos que ayudemos a llevar la cruz a esos hombres, modelos de católicos valientes que en medio de tribulaciones en su modesta oficina, dirigen, trabajan, y se desvelan con el único fin de presentar al público el periódico de lectura instructiva, sana y defensora de nuestra Santa Religión Católica. En ella no se encuentra lectura que manche y envenene el alma; más bien lecturas que redimen, consejos que seguidos por quien quiera valen un tesoro.

Como hemos de ayudar? Cooperando con donativos, suscribiéndonos y buscando suscritores; siendo agentes cumplidos, enviando el dinero cada mes para no estorbar la buena marcha del periódico; buscando nuevas agencias en lugares distantes de las ciudades para que las gentes de los campos gocen también de la lectura sana.

Hagamos apostolado en la labor, y con esto lograremos que la prensa católica se engrandezca y tenga vida, y que mañana no tengamos que lamentar que por culpa de

Ecós del Hogar

nuestra indiferencia, la veamos sucumbir lo que jamás hemos de permitir a estas horas los católicos costarricenses.

Una guanacasteca
Guanacaste, agosto 21 1935.

De actualidad

Hay algunos hombres y también algunas mujeres que gustan de hacer discursos de Estado, y les parece que a su modo se gobernaría el mundo maravillosamente; pero por otra parte, ninguna cosa aciertan de cuántas emprenden, de manera, que son como los pobres, que sueñan siendo ricos y una vez despiertos, mendigan.

Es menester respetar los hábitos de una nación porque son más fuertes que sus leyes; si son buenos, la vigorizan; si malos, es preciso atacarlos con gran cautela, tiempo y consideración; es necesario ir a ellos, no con el fuego que quema, sino con la luz suave que ilumina.

Ardua empresa toma sobre sí quien se encarga de gobernar a muchos.

Si opta por el rigor, debilita al flaco; si por la blandura; esfuerza al soberbio. Los gobernantes deben conocer bien las leyes; la calidad y condición de sus gobernados y luego lo que más importa, es deliberar las cosas con prudencia para después ejecutarlas con valor y constancia.

El castigo y el premio, el

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

Fragmento

Habiendo aparecido en el número anterior con varios errores, el artículo que con el título que encabeza estas líneas se publicó, tenemos el gusto de reproducir con la fidelidad que es de justicia esos hermosos conceptos, agregando que ellos se deben a la inspiración del Profesor don Leovigildo Arias Soto y cuya disertación fue hecha con motivo de la «Fiesta de la Madre» en la escuela «Juan Rudín».

Con motivo de la fiesta de la madre.

He dicho en más de una ocasión que no estoy identificado con la celebración de estos homenajes, no por la altísima finalidad que los anima, sino porque ello da motivo en muchos casos para contribuir deliberadamente a la propulsión de este régimen de ficciones, de sentimentalismo morboso y decadente; son los tales homenajes más aparato que realidad sustancial y edificante, efímeros y de ningún provecho ni finalidad moral!

Por qué hacer el señalamiento de una semana, un día para la madre si apenas una eternidad podría ser para ella lo que para Dios en cuanto a veneración y amor indeclinable? Porque es ella trasunto y entidad ejecutora del Creador toda vez que lleva en sí el secreto maravilloso, divino, como que es per-

miedo y la esperanza, son las dos pesas con que se maneja el reloj de la vida humana; el miedo no da lugar a la cobardía; la industria y la diligencia son hijas de la esperanza.

No hay arte ni doctrina más difícil de aprender que la del gobierno público, porque no tiene reglas ciertas sobre qué fundarse; que el tiempo y las ocasiones las varían y dan formas diferentes, mediante el entendimiento práctico de los ministros.

El poder de un gobierno se centuplica cuando se apoya en la voluntad general. La fuerza vence y la generosidad riende.

El despotismo está condenado a la inconsecuencia, puesto que por sí mismo es todo lo que se puede concebir de más contrario a la razón, a la naturaleza y a la justicia.

Rafael Vargas Castro

da gracias públicamente al Sagrado Corazón de Jesús por un señalado favor que me concedió, mediante el triduo «Contra toda Tribulación», que obsequia la Sra. Julia M. de Woodbridge.

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Folleto de LA EPOCA

No. 3

A. DE LAMARTINE

GRAZIELLA

(NOVELA)

III

Al partir Camila, yo me quedé en Roma absolutamente solo, sin una carta de recomendación para nadie y sin otro conocimiento que el de los monumentos, ruinas y lugares que habíamos visitado juntos.

El viejo pintor en cuya casa me alojaba no salía de su estudio más que los domingos, para ir a misa, con su mujer y con su hija, una muchachita de diez y seis años, tan laboriosa como él. Aquella casa era una especie de convento, donde el trabajo no se interrumpía más que a la hora de la comida, ligera y frugal, y a la de las diarias oraciones.

Por la tarde, cuando los últimos reflejos del sol morían en las ventanas de la alta habitación del artista; cuando las campanas de los monasterios vecinos tañían el An-

gelus; bajo esa armoniosa despedida que la luz suspiraba diariamente al separarse del cielo de Italia, la familia descansaba por fin. Y entonces se rezaba el rosario, salmodiándose a media voz la letanía, hasta que las palabras, sofocadas por el sueño, se extinguían en un vago y monótono murmullo, semejante al de las olas al desmayar sobre la playa, de noche, cuando el viento ha caído.

Me enternece aquella cotidiana escena, llena de calma y de piedad; aquel dulce epílogo de un día de trabajo en que tres almas, puras y fervientes se elevaban a Dios con las palabras del himno piadoso. Y me acordaba de mi casa.

También mi madre, a la misma hora, tenía la costumbre de reunirnos a todos para rezar, unas veces en su cuarto y otras en los enarenados senderos del pequeño

jardín de Milly, bajo los últimos resplandores del crepúsculo. Al lado de aquella familia desconocida, viéndome rodeado de los mismos actos y las mismas costumbres, en el seno de la misma religión, creía encontrarme aún bajo el techo paterno. No ví nunca una vida más recogida, más laboriosa y más santa que la de aquella familia del viejo pintor romano.

Este hombre ejemplar tenía un hermano que vivía dando lecciones de italiano a los extranjeros distinguidos que invernaban en Roma. Era, sin embargo, algo más que un vulgar profesor de lenguas. Hombre de gran ilustración, joven aún, con una soberbia figura y un carácter antiguo, se había distinguido mucho en las intentonas revolucionarias con que las repúblicas romanas pretendieron, en distintas ocasiones, reivindicar sus libertades propias. Era uno de los tribunos del pueblo, uno de los Rienzi de la época.

En aquella momentánea resurrección de la Roma clásica, suscitada por los franceses y sofocada por Mack y los napolitanos, había representado uno de los papeles

principales. Arengó al pueblo en el Capitolio, enarboló la bandera de la independencia y llegó a ocupar uno de los primeros puestos de la República. Perseguido, acosado, hecho prisionero más tarde por la reacción, debió su vida a la llegada de los franceses, que salvaron a los republicanos, pero que confiscaron la República.

Este buen romano adoraba a la Francia revolucionaria y filosófica tanto como aborrecía al emperador y al Imperio. Para él, como para todos los liberales italianos, Bonaparte era el César de la libertad. Mi corazón juvenil abrigaba los mismos sentimientos, y esta comunidad de ideas no tardó en revelarse entre nosotros. Cuando leíamos juntos los versos incendiarios del poeta Monti o las escenas republicanas de Alfieri, viéndolo el entusiasmo, a la vez moderno y antiguo, con que mi alma vibraba a los acentos de libertad, comprendí que podía confiarse a mí, y llegué a ser más que su discípulo, su amigo.

IV

La prueba de que la liber-

petuadora del género humano, y una la escogida para llevar en sus entrañas al Dios Hijo!

-Ah! en los homenajes se entonan himnos, loas, dulces armonías que se esparcen por el ambiente lleno de quietud y de santo recogimiento.--Flores a maravilla, con profusión de matices y de fragancias... hay en torno a las madres congregadas la soledad del instante, verdadera glorificación de los seres más queridos, a veces tan significados homenajes adquieren caracteres de Apoteosis!

Pasados los instantes de la fiesta todo vuelve al mismo estado de cosas con que la decadencia de nuestra hora actual perfila la vida de hogar: desobediencia, libertinaje, ficción, riñas, escisiones y vicios, desfiguramiento del pudor, ausencia de fervoridad y piedad cristianas, en una palabra, la fiesta de un día consagrada a la madre se convierte en corona de espinas que ciñe el corazón atormentado de la madre en el

Pasa a la 6a. pag.

Mes ^DE Setiembre

dedicado a Ntra. Señora de Mercedes, en la Parroquia de La Merced, de esta Capital

El pueblo costarricense, por herencia de Fe y de hispánica sangre, es profundamente amante de la Excelsa Madre de Dios María Santísima.

Muchas parroquias están dedicadas a su honor como la nuestra, con diferentes títulos que la piedad le ha dado; y en todas se levantan altares y se veneran imágenes, que son símbolos que nos recuerdan a nuestra Poderosa Madre Celestial.

Nuestra Parroquia de la Merced, ha puesto siempre alto muy alto su devoción amorosa a MARIA SANTISIMA, bajo el hermoso título de Nuestra Señora de las Mercedes, Redentora de Cautivos; que, si ahora no los hay de su libertad corporal, si los hay de miserias, errores y vicios del espíritu.

Como es nuestra Excelsa Patrona, celebraremos este año con la pompa y entusiasmo de siempre sus fiestas durante el mes de setiembre; porque en nuestra Parroquia está establecida y fructifica esplendorosa, la Tercera Orden Mercedaria de damas y caballeros, que hacen profesión de fe honda, y amor sincero y piedad ardiente hacia la Madre de Dios y de los Hombres.

Publicamos a continuación la lista de MANTENEDORES de dicho Mes, para conocimiento de los mismos.

La Novena será de Misas Cantadas; y en la noche, predicada sobre temas de la *cuestión social* por un predicador avezado en tratar esas cuestiones.

Rosendo de J. Valenciano

Enrique Bolaños

Cura

Coadjutor

Mantenedores de la real T. O. de Ntra. Sra. de Mercedes en el mes de Set. de 1935

- Día 1.—Micaela Herrera y Hermana.
 Día 2.—Coro, de Violeta de Chaverri.
 Día 3.—Coro, de Herminia de Bonilla y coro de Marta de Arquín.
 Día 4.—Coro, de Eudoxia de Mora y don Miguel Angel Matamoros.
 Día 5.—Coro, de Estela de Coto y coro de Ninfa de Infanti.
 Día 6.—Coro, de Clara de Ramírez y coro de Elena de Brenes.
 Día 7.—Coro, de Ester Sequeira y coro de Isabel de Muñoz.
 Día 8.—Nina Victory por Celina de Victory difunta y doña Lidia de Vargas.
 Día 9.—Coro, de Elena de Chavez y doña Lastenia de Ardón.
 Día 10.—Srtas. Judith Alpizar y Hermana.
 Día 11.—Coro de María Luisa de Cardos y coro de Josefa Jiménez.
 Día 12.—Doña Custodia de Ramírez y don Carlos Lutz.
 Día 13.—Don Miguel Mena y Julio Vargas.

Novena del mes de Ntra. Sra. de Mercedes Set. 1935. Mantenedores de Novena

- Día 14.—Cero, de Micaela de Hidalgo.
 Día 15.—Coro, de Manuelita de Iglesias.
 Día 16.—Doña Josefina de Villamil.
 Día 17.—Presbo. Enrique Bolaños y doña Rafaelita de Zamora.
 Día 18.—Coro, de Clotilde Vargas y Coro de Otilia Vargas.
 Día 19.—Coro, de Regina de Flores y Sras. Baby de Vega y Mélida de Brenes.
 Día 20.—Niñas Sáurez y don Leonidas Retana.
 Día 21.—María de Sandoval por Mercedes Sandoval M. difunto y coro de Margarita de Betancourt.
 Día 22.—Coro, de Zoila de Artavia.
 Día 23.—Doña Teófila de Muñoz, Gerardo López, Francisco Roldán y una devota.

Fiesta de Nuestra Señora de Mercedes

- Día 24.—Misa de 5 hs. con órgano, Presbo don Rosendo de J. Valenciano, rezada.
 Misa de 6 hs. con órgano, Coro de Luz Barrantes.
 Misa de las 7 hs. Sección de Caballeros de la Tercera orden.
 A las 9 hrs. Misa Mayor. Se cantará la Misa del Divino Redentor, a cuatro voces y gran orquesta por coros combinados de San José, Heredia y Alajuela.

40 Horas del mes de Ntra. Sra. de Mercedes Set. de 1935. Mantenedores de 40 Horas

- Día 25.—1ª. Misa, Ismael Cubillo y familia. 2ª. Misa y Rosario, Coro, de Otilia de Matamoros.
 Día 26.—1ª. Misa y rosario, Coro de Suzana de Anglada. 2ª. Misa, Venerable Mesa.
 Día 27.—1ª. Misa y rosario, coro de Eloísa de Madrigal. 2ª. Misa, Coro de Caridad de Kohkemper.

AVISO

Del primero de Setiembre en adelante, la visita a enfermos del Hospital de San Juan de Dios se efectuará miércoles y sábados, de once a doce de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE

San José, 14 de Agosto de 1935.

CRONICAS BREVES

Siguiendo al Sur de la Plaza de Santa María de Dota, en un recorrido plano de dos kilómetros se extiende la regia calle del Higueronal

Rebaja de trenes a Cartago y Alajuela

Con el alza de los precios de los camiones y automóviles a esas dos ciudades, se van a hacer gestiones con la Northern Railway Co., para ver si se logra una rebaja de precios, siquiera a 75 cts. en primera y 50 en segunda.

Se garantizará un abundante pasaje, siempre que a Alajuela y Heredia se pongan dos trenes diarios de ida y regreso como antes.

El cantón del Guarco se creará el año entrante

Fracasaron por mala voluntad de un grupo de diputados las gestiones para crear el cantón de Guarco con Tejar y algunos caseríos que lo rodean. Al poblado le sobran habitantes y rentas y al cantón central no se le ocasionan perjuicios, antes descentralización. Cortesistas y beechistas, ambos han celebrado compromisos de apoyo con los candidatos, pero si crean el nuevo cantón el año que sigue al inaugurarse el futuro gobierno.

En Octubre, Asís estrenará su Palacete

La opulencia del Gobierno ha hecho construir en S. Francisco de Asís y San Gabriel una escuela que cuesta ₡ 90.000. Pero ahora los trabajos se retardan y sólo hasta el 12 de octubre se estrenará la nueva planta que tanto urge a los maestros y niños.

poblada de alegres viviendas rodeadas de jardines y arboledas. Siento hondo cariño por ese pedazo de la tierra natal donde el buen Dios me dejó vivir un tercio de siglo con mis padres. Parece ocioso pero no lo es, ensayar la descripción del paisaje natural y narrar los pormenores de la historia lugareña. El insigne Ricardo León, con prosa y verso de factura exquisita, canta las glorias del viejo solar castellano. Los escritores franceses hablan de la «Calle de las Monjas del Calvario», de la «Calle Plumet», «Calle de San Dionisio, etc. Nosotros, descontentados las proporciones, continuaremos describiendo las pompas de esta tierra carriana anidada en las ondulaciones de las embrujadas montañas de Dota. Mencionamos a grandes escritores para demostrar que leemos algunos autores selectos, y si el gran público lee de preferencia la prensa amarilla y los malos autores laicos, los católicos sabemos vengarnos leyendo a Marco Fidel Suárez, a Amado Nervo, en su poesía espiritualista y cristiana, a José Zorrilla de San Martín, a Hugo Wast el más grande novelista contemporáneo de América, a Marcelino Menéndez y Pelayo, a Ricardo León, a Núñez de Arce, etc., etc.

Me apartaba un poco del asunto. Amo la Calle del Higueronal porque fue la calle de los portales curiosos de Navidad, de los jardines encantados, de las bodas suntuosas parecidas a las del rico Camacho, de los manantiales que brindaban entre las begonias sus aguas al viajero, de las vacas de diez litros de leche, de los bueyes que tiraban trozas de madera de grandes dimensiones, de los niños que recogían ancianos y repartían leche a los menesterosos. Hoy... algo queda de aquello; pero las costumbres cristianas de sabor español casi han desaparecido. España ha evolucionado mucho, convengamos, pero sus hombres de valor, así en la nobleza democrática como en las clases campesinas, han sabido mantener sus mujeres a salvo de la corrupción general. Lo mismo diremos de los escritores franceses. Ellos personifican como tipo de esposa ideal aquellas mujeres que recibieron esmerada educación moral y respetaron las inexorables leyes de la Naturaleza. Antaño era un triunfo ver la novia a través de las

rejas de la ventana jardinera. Nada de conversaciones furtivas. Ir a casa de los padres de la prometida causaba cierta feliz nerviosidad. Pueden calificarme de romántico, pero cuando en las noches de luna se daba serena a alguna amartelada novia, se modulaban melifluos versos de Julio Flores, Manuel Acuña y Juan de Dios Peza, acompañados del plañido de violines y guitarras. Las novias eran rendidas por el más férvido amor, nunca por la promesa falsa. Es verdad que entonces los tenorios constituían una miserable casta acorralada y era rara la señorita que buscaba la dicha fuera de los Sacramentos. ¡Hoy cuán diferente todo! El ruido mecánico de las victrolas ha sustituido a la música natural y bien sentida. El jazz-band y el cancionero vulgar por todas partes. El libertinaje y lo ilícito tolerado por todos rebajó el alto nivel moral. Ya no se leen buenos libros. Cuando más, la novela pesetera o el verso traído de los cabellos denuncian la deficiente cultura literaria. A los parladores se les llama oradores. El periódico solo es leído para saciar los bajos gustos saboreando inusitados y horrendos crímenes que deben ser estudiados por la Teratología y los sociólogos. El fanatismo y la religión técnica reemplazaron aquel Divino Cristianismo que hizo de la aldea un paraíso.

No escribo buscando honores: otra sería la triste forma de encontrarlos. La religión me enseñó a distinguir el gusano roedor que cercena a los vanidosos y la selva me dió el orgullo de la independencia relativa. Hablo con

Pasa a la 5a. pág.

Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 :-: Ap. 926
50 vs. al N. de la B. Oriental

Club Alemán

A las 9 horas de hoy tendrá lugar una gran feria en el Club Alemán. Habrá rifas, diversiones, música, etc. La entrada es gratuita. Por la tarde a las 4, habrá té danzante. Se ha invitado a los socios, compatriotas y amigos.

La boda de hoy

A las 6 horas de hoy en la Capilla del Sagrario, el R. P. Guillermo Hennichen impartirá la bendición nupcial al caballero don Felipe Larrad y a la distinguida señorita Julieta González Aragón. La joven pareja será apadrinada por don Hernán Larrad y la señorita Flora González A. Saldrán en viaje de bodas para Coronado.

LA EPOCA formula votos porque sea eterna su dicha.

Lecciones Prácticas Nocturnas

M. L. GARAY

Apartado 623
y en este Periódico

Aritmética, Contabilidad, Teneduría de Libros, Sistemas Comerciales, Caligrafía, Castellano, Literatura, inglés, Francés, Moral Cristiana.

Lecciones especiales para extranjeros en conversación práctica de español.

Atiende Teneduría de Libros por horas.

Precios módicos.

Crónicas breves..

Viene de la 4a. pág. experiencia y dolido de encontrar tanta juventud desorientada. Deseo alentar a los que, perdida la fe, se debaten en las tinieblas y la miseria. Creo en la eficacia del trabajo y la rehabilitación social, y proclamo desde estas columnas la necesidad de una acción conjunta de todos los elementos sanos del país para iniciar una reacción moral por medio de la buena instrucción religiosa y la caridad cristiana que no humilla regalando monedas oxidadas y mendrugos, al son de las trompetas farisaicas, sino que abre caminos y se hace sentir en mil formas para redimir a las víctimas que han caído en los infiernos artificiales creados por el capitalismo duro de corazón. Curemos las heridas sangrantes y recibidas del pueblo desheredado y descalzo. La religión cristiana es la única arma eficaz para anular la ferocidad de los hombres. Los criminales se familiarizan con la guillotina y no la temen. No mezclemos política con religión. La religión ataca a todo hombre porque es el fundamento de su derecho natural. Si la Iglesia Católica no realiza toda su obra salvadora en la tierra, es porque Satanás y Judas la combaten en cuanto ella tiene de humano, y ha faltado la cooperación general. Diagnostiquemos nuestras enfermedades señalando las medicinas que las curan. Dígase lo que se quiera, aquí lo bueno que tenemos se lo debemos a la civilización cristiana.

Carlos Ureña Ch.

Crónica de Sociedad

Invitación

El Consejo Central de las Conferencias de Varones de San Vicente de Paul invita a los señores Consejeros, a todos los vicentinos del país, a los amigos y simpatizadores de nuestra Asociación, a los Cultos y Actos con los cuales se conmemorará en San José el quincuagésimo aniversario del establecimiento de la Sociedad en Costa Rica.

PROGRAMA

Día 5 de Setiembre pmo.— Misa en la Capilla del Seminario en memoria del Pbro. Luis Hidalgo y demás Fundadores de la Sociedad, a las 6 a. m.

Trasmisión especial desde la T. R. C. C. a las 9 p. m.
Días 5, 6 y 7.— Triduo Preparatorio en la Iglesia de la Merced a las 7 p. m.

Domingo 8 de setiembre.— Misa de Comunión a las 6 a. m. y Misa Solemne a las 9 a. m. en la Iglesia de La Merced. Asamblea Festiva en el Salón de Catecismo de La Merced a las 10 a. m.

Velada en el Salón de Actos de la Parroquia de La Dolorosa a las 8 p. m.

Nuevo profesional

Ayer ingreso al país después de terminar brillantemente su carrera de cirujano dentista el joven Dr. don Eduardo Carrillo E. Le presentamos nuestro cordial saludo de bienvenida y le deseamos muchos éxitos en su profesión.

Atento saludo

Con motivo de haber celebrado antier la Iglesia Católica el día de Santa Rosa de Lima nos complacemos en saludar muy atentamente a la señorita Rosa Quirós Palma.

Entronización

Ayer fue entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en el hogar de nuestro amigo don Bruno Gutiérrez hijo y su apreciable señora esposa doña Romelia de Gutiérrez.

Intenciones de las personas pías, de Comunión Frecuente, en la Parroquia de La Merced

Se suplica a todas las personas que comulgan diariamente, además de otras intenciones particulares que su piedad les sugiera, aplicar sus comuniones con las siguientes intenciones:

Lunes. Por las Benditas Almas del Santo Purgatorio.

Martes. Por las familias cristianas de la Parroquia, para que Dios Nuestro Señor alivie y socorra sus necesidades espirituales y temporales.

Miércoles. Por los Obreros de Costa Rica, especialmente los de la Parroquia de La Merced.

Jueves. Por la Jerarquía Católica en Costa Rica. (Excelentísimos Señores Nuncio Apostólico, Arzobispo, Obispos, Clero, y ordenandos del Seminario Mayor.)

Viernes. Comunión Reparadora al Sacratísimo Corazón de Jesús, por las ofensas que le inferimos con nuestros pecados, los costarricenses.

Sábado. Por las Misiones Católicas del Orbe.

Domingo. Intenciones particulares de cada cual; y porque sea santificado bien por los católicos el día del Señor.

Rosendo de J. Valenciano
Cura.

El Presidente Jiménez será huésped del Presidente Roosevelt en Puntarenas

Oficialmente se ha informado a nuestro gobierno del viaje que hará a mediados de setiembre el Presidente Roosevelt de Washington a California atravesando el Canal de Panamá. Como Mr. Roosevelt pasará por Puntarenas invitó muy cordialmente al Sr. Presidente de la República, para que por un día fuera su huésped a bordo del yate en que viajará. El Presidente de los Estados Unidos se excusó de visitar esta capital por la dolencia que le ocasionara un ataque de parálisis infantil que sufriera.

Don Ricardo ha aceptado la invitación y visitará a Mr. Roosevelt, acompañado de los miembros de su gabinete,

edecanes, periodistas, y otras personas.

Varios días permanecerá en aguas de Costa Rica el señor Presidente Roosevelt, pues solicitó permiso, que desde luego se le concedió muy gustosamente, para visitar la Isla del Coco, en cuyas aguas se dedicará a su deporte predilecto, la pesca.

Al anunciar la próxima visita de que Costa Rica será objeto por parte de uno de los más ilustres hombres públicos de los Estados Unidos, nos anticipamos a testimoniar al Excmo. Sr. Presidente Franklin D. Roosevelt nuestros sentimientos de respeto y los vivos deseos porque su corta permanencia en Costa Rica le sea muy grata.

Sentido fallecimiento

En la noche del sábado 24 del pasado agosto falleció en esta capital la estimable señora Matilde Meza de Sancho. Este doloroso suceso ha llenado de pena a sus numerosas amistades y en particular a sus deudos: doña Fidelina de Chaves, doña Clemencia de Avendaño, Hortensia y Ricardo Sancho a quienes damos el más sentido pésame haciéndole extensivo al resto de la familia doliente. Su novenario se cumplirá el martes próximo y a su memoria se celebrará una misa en la ermita de «Los Angeles» a las 7 horas.

Enfermos

En esta capital se halla enfermo el Pbro. don Carlos L. Gálvez, Coadjutor de la Parroquia de Puriscal. Ojalá mejore pronto el estimado sacerdote.

Desde hace días guarda cama enfermo el Dr. don Raul Coto.

Hacemos votos por su mejoría.

En Palmares se encuentra delicado de salud nuestro buen amigo el ex-diputado don Joaquín L. Sancho. Deseamos su pronto restablecimiento.

Guarda cama el caballero don Gonzalo Zayas Bazán. Son nuestros deseos que mejore pronto.

Regreso

Después de una larga temporada en los Estados Unidos, regresó ayer a esta capital la señorita Carmen Azuola Salazar. Muy atentamente la saludamos.

Un Patronato Escolar que Trabaja

Durante los días 17 y 18 recién pasados, el Patronato Escolar de Alajuelita efectuó con muy feliz resultado una velada el sábado y una gran feria escolar el domingo.

El salón de la Escuela se vió ileno de gentes a pesar de lo improvisado de ambos actos, pero es que hay que confesarlo, el pueblo tiene muy buena voluntad para las cuestiones docentes.

No podríamos pasar inadvertidas la actitud noble y desinteresada de elementos de esta localidad y de otros lugares circunvecinos, a cuyo esfuerzo también se debió el admirable resultado de la feria y el de la velada.

Párrafo de encomio merece la filarmonía del pueblo que gustosa animó los festejos.

Por lo que respecta a los distritos de Alajuelita, hay que decir que dos se portaron a la altura. Cada uno proveyó con una mesa bien abastecida la feria, con lo que la más franca cooperación fue el exponente de la cultura de



Florita Zúñiga Rosales

Nueve días hizo ayer que entregó su alma al Creador Florita Zúñiga Rosales.

Ahora azucena inmortal en los Altares del Señor.

Repitamos con Bossuet: «Su vida fue breve, pero dejó tras de ella la estela luminosa del cariño que supo prodigar a cuantos la rodearon».

Descanse en paz el alma de Florita.

¿Permitirá el Gobierno el ingreso al país de Misioneros Comunistas?

El martes un periódico de la mañana da la noticia de que en los Estados Unidos ha embarcado secretamente una misión comunista, que visitará todas las capitales centroamericanas.

Las autoridades americanas han comprobado la salida de esas gentes para estos países.

Ahora lo que precisa saber es cuál será la actitud del gobierno en este caso. Si conociendo la índole extremista de esos visitantes les permitirá la entrada al país, o por el contrario, si dándose cuenta de su responsabilidad y del enorme perjuicio que causarían a la sociedad estos comunistas extranjeros, les niega su ingreso al territorio nacional.

N. X.

Anúnciese en LA EPOCA
y hará Ud. una buena inversión

Suscríbase

FRAGMENTO

Viene de la 3a. pág.

resto del año! Muy triste el sarcasmo pero es una realidad tan irritante como dolorosa, por una hora de fiesta toda una vida de quebranto y de pena para las sufridas y siempre abnegadas madres!

A ustedes mis muchachos a quienes por los altos designios de Dios y para suerte mía, me corresponde atender en estos predios de la adolescencia, quiero llevarlos de la mano hasta las fuentes iluminadas donde irradia luz como la de aquel Santuario que no se apaga nunca para presentarles la verdad altísima sobre estos acontecimientos y consideraciones. Para que este culto sea de todos los días, de todas horas, a cada instante, valedero en todos los segundos con que palpita ese corazón, dádiva del cielo recibida y que es, no cabe duda, el marcador de las horas de nuestra existencia, tal es el de una madre! La fiesta a la madre debe celebrarse en la alborada, a la hora del An-



D. Leovigildo Arias Soto

gelus, en la plenitud del día, en cada hora y en todo instante en que resplandezca en vuestros hogares la luz inextinguible que lo llena todo de alegría y es de Dios el propio tesoro que ha depositado aquí en la tierra como testimonio de su infinita grandeza y su amor imponderable!

BLOCKS - BLOCKS

DE USO CONSTANTE EN

Oficinas,
Colegios,
Escuelas,
Almacenes,
Panaderías,
Pulperías, Etc.

De papel muy fino
y a precios
sumamente Bajos

Se venden al por mayor y al menudeo en la oficina de LA EPOCA, frente a «La Tribuna».

Apartado 325

Teléfono 3877

El Garridismo debe ter...

Viene de la 1a. pág.

de todo el país y que, a pesar de haberse demostrado plenamente quiénes han sido los culpables, el oro de Garrido Canabal, repartido a manos llenas entre autoridades inmorales, ha hecho que tales crímenes queden impunes hasta ahora.

Tercero: La lección de hombría que los compañeros César Pedrero, Manuel Brito Foucher, Juárez Merino, Bernardo Calzada, Alfonso Pedrero y Ricardo Castro dieron al país entero, merece nuestra más profunda admiración, ya que sus vidas jóvenes fueron expuestas a las ametralladoras de los pistoleros, que es lo que son los asesinos a la orden de Garrido Canabal, y que responden a los nombres de Ausencio C. Cruz, Manuel Lastra Ortiz, César Rojas y los que llevan la «camisa roja», y que son la vergüenza de todo el Estado.

Cuarto: Garrido Canabal, está plenamente probado esto,

ha creído que el Estado es un patrimonio para su familia y para una minoría privilegiada. La juventud que se agrupa al lado del maestro Rodolfo Brito Foucher, declara de una manera categórica que las calumnias que nos lanza Garrido Canabal, tachándonos de reaccionarios, son completamente pueriles, porque nosotros decimos que la Revolución, hecha por las masas campesinas y obreras, es la única que salvará al país. Los jóvenes tabasqueños antigarridistas, declaramos públicamente que respaldamos la viril actitud del maestro Brito Foucher y que estamos dispuestos a luchar a su lado para que el régimen de Garrido Canabal termine por completo. Sabemos que se acababan de declarar desaparecidos los poderes de Tabasco, nombrando como Gobernador provisional al C. general Aureo L. Calles.

Nosotros felicitamos al General Cárdenas por haber ac-

Robo de tablonos a la Municipalidad

De los trabajos municipales, por la Imprenta Nacional, todos los días se roba un carretonero dos tablonos de pochote de los que sirven para el chorreado de los caños. Y a veces en esas planillas figura un vigilante nocturno. ¿Qué habrá de eso, don Ricardo Fernández Peralta?

Qué hay del Monumento a la Madre?

Por todo el país hubo juntas de las madres, pero nadie volvió a hablar del monumento. Los modernistas callaron ante el empuje de su derrota artística y no hubo el famoso marmolito que tanto disgustó por su forma y línea.

La idea de un mármol a Santa Ana, prototipo de madres, hay q' traerlo de nuevo al practicismo, pero nada de ayudas aparatosas. Los católicos pueden levantar ese monumento y colocarlo en una de las hornacinas de la fachada de nuestra Catedral.

Teatro Coronadense Salesiano

Hoy domingo habrá función de comedia y variedades en Coronado. Una compañía de artistas salesianos hará su presentación. Será espectáculo moral y muy bien escogido. Las ganancias serán para los gastos de Junta escolar y popular del 15 de Setiembre.

Cuadrilla de obreros para Guadalupe

En cuanto finalice el trabajo en Oreamuno. Obras Públicas llevará al núcleo de albañiles y carpinteros que allí laboran para precisar la erección de la Escuela.

tuado con tanto acierto en este delicado problema.

Declaramos que en Monterrey, el pueblo entero, de una manera espontánea se solidarizó con nosotros, y en el mitin antigarridista que esta delegación celebró en Monterrey el pueblo regiomontano, vitorio a ese gran hombre que ha sabido atacar frente a frente el régimen sanguinario de Garrido Canabal, y que es bien sabido se llama Rodolfo Brito Foucher.

El pueblo reynero, al ser invitado por uno de los oradores a que recorriera las calles de dicha ciudad, aceptó la invitación y con un enorme júbilo gritaron «muera a Garrido» y «vivas a la Juventud Tabasqueña» y al maestro

DESDE MEXICO

Tabasco y los beneficios de la libertad

Por FELIX F. PALAVICINI

II

Mientras el Estado continuaba siendo paupérrimo, el Sr. Garrido se hacía multimillonario. Pudo haber destinado un millón de pesos cada año al dragado de la barra de Frontera. Pudo haber adquirido el Estado de Tabasco una flota mercante de barcos refrigeradores para transportar la fruta no solamente a los Estados Unidos, sino a Europa. Pudo haber desarrollado Tabasco una preponderancia económica sumamente importante, mayor que la de cualquiera república centroamericana. Pero el Sr. Garrido ha empleado parte de ese dinero no en beneficio del Estado, sino para pagar su permanencia política en Tabasco, con el fin de poder contar con el apoyo incondicional de los hombres de influencia, para tener a sus órdenes las autoridades militares locales, y así concluyó por suprimir a los tabasqueños todas las libertades; y la esclavitud, q' antes fuera de una sola clase, se impuso a todas.

Más todavía: Garrido logró estar prácticamente separado de toda autoridad federal, llegando a vivir fuera del pacto constitucional. Ninguna de las garantías, ninguno de los derechos del hombre eran respetados en Tabasco. La población tabasqueña había muerto, civil y políticamente. Nadie tenía derecho a discutir el régimen tabasqueño; nadie podía siquiera visitar Tabasco sin el consentimiento, la vigilancia y la tutela del dictador local. Cuando el propio Presidente de la República recomienda que se den las garantías constitucionales a un grupo de jóvenes que va a ejercitar sus derechos políticos a Tabasco, el enojo del Sr. Garrido llega al paroxismo; pierde toda su compostura, se exalta y, rodeado de pistoleros, libra una verdadera batalla. Tal parecía que los jóvenes opositores habían sorprendido un refugio de piratas.

Los lectores conocen el resto.

El Sr. Garrido no vivió los entusiastas y heroicos momentos de la Revolución en 1910 y 1913; por eso desconocía el idealismo puro de los patriotas mexicanos, y por eso, también, se desconcertó ante la presencia de un grupo de hombres jóvenes que iban a luchar por el ideal de la libertad.

Ahora, los obreros y los campesinos tabasqueños podrán organizarse libremente para defender sus intereses frente a los patronos. El señor Garrido y sus amigos conservarán sus cuantiosos bienes, pero con las limitaciones de las leyes del Trabajo y la legislación agraria. En cambio, todos los pequeños agricultores de Tabasco podrán obtener de sus productos los precios que pagan las compañías exportadoras, y esa riqueza será dedicada al Estado, para lograr un mejoramiento colectivo. El bracero obtendrá mejor salario, el agricultor más beneficio; todo ese dinero se dedicará al comercio, la agricultura y la industria locales. La libertad habrá rendido entonces todos sus frutos, repartiéndolos entre la colectividad.

A pesar de todos sus inconvenientes, la libertad continúa siendo la condición esencial de todo progreso.

Kant observaba que «lo mismo que el pájaro, al volar, tenía la tendencia a maldecir la resistencia del aire, porque no comprendía que sin tal resistencia le sería imposible efectuar su vuelo, así los gobernantes suelen exagerar los inconvenientes de la libertad de la prensa y las desventajas de la falta de control de la opinión pública, sin darse cuenta de que los progresos inmensos realizados por los países civilizados son el resultado de esas resistencias».

Brito Foucher.

Finalmente, por medio de las columnas de «El Día» la Delegación de Tabasco al XII Congreso Estudiantil envía su más sincero pésame a los fa-

miliars de los compañeros asesinados, y declaramos que en estos momentos, más que nunca, nos sentimos orgullosos de haber sido amigos personales de las víctimas».

Bajo el Cielo de Alajuelita

DEL PATRONATO.— Los festejos de que dimos cuenta en días pasados y que fueron celebrados con el mayor orden, dieron un resultado pecuniario muy satisfactorio que, para conocimiento del público, damos a conocer ahora. Por concepto de entrada por la Velada ₡ 84.00 (ochenta y cuatro colones) y por la Feria ₡ 258.55 (doscientos cincuenta y ocho colones, cincuenta y cinco céntimos). Salidas totales por trabajos, escenario, refresquería, programas, etc., ₡ 164.25 (ciento sesenticuatro colones, veinticinco céntimos). Deduciendo de las entradas los gastos, quedó un saldo a favor por ₡ 178.30 (ciento setenta y ocho colones, treinta céntimos), saldo en verdad, muy consolador que nos obliga a felicitar de corazón a los organizadores de los festejos y decirles: Adelante; no desfallezcas en el principio: ya que se comenzó tan caritativa labor, hay que continuarla

por amor a la niñez desvalida. Los que han puesto su grano de arena en esta ocasión, espero que tendrán en el futuro la misma buena voluntad para el Patronato. Seguiremos informando de su marcha.

VISITA POLÍTICA.— El Cortesismo, que cuenta aquí con la mayoría, hace días se prepara para la visita que su Candidato don León Cortés, hará a nuestro pueblo, visita que intentó hacer el Candidato el 18 p. pdo., pero que fue suspendida por la muerte del intachable caballero don Alberto González L., a quien Dios en premio por su caridad para con los pobres, haya dado la Bienaventuranza Eterna. El entusiasmo que se nota es grande. El candidato señor Cortés bien conocido entre nosotros por su admirable actuación en la Secretaría de Fomento, goza de mucho prestigio y simpatía en nuestro ambiente. El entusiasmo

asegura el éxito de los festejos; el programa ha circulado profusamente y esperamos, pues, que ese día en que nos visitará el Lic. señor Cortés, será un día de grato recuerdo para el mismo.

COMUNISMO.— Por las declaraciones del Episcopado y por la propaganda anticomunista que de diversas maneras se está llevando a cabo con mucha virilidad y sin ningún temor, esperábamos que muchos entrarían en razón y la esperanza no ha salido fallida. El Comunismo se está reconociendo como lo que en realidad es, un enemigo declarado de Dios y de la Iglesia, y por eso el católico que por ignorancia dió su nombre a ese partido, está obligado en conciencia a protestar del mismo y obedecer al mandato de nuestros Prelados: «No puede un católico ser al mismo tiempo comunista».

Corresponsal

El Terrorismo Suelto

Condenamos la actitud de ciertas gentes que se han dedicado a enviar anónimos a determinadas personas de esta capital, en las que se les reconviene con palabras gruesas, de franco asalto a sus personas, si no acceden a sus pretensiones bastardas

La insolencia no ha perdonado siquiera a los sacerdotes de esta capi-

tal, a quienes en forma agresiva se trata de «intimidar» (?) anunciándoles para dentro de poco una «masacre» de curas».

De qué fuente parten tales alarmas no sería difícil averiguarlo y bien valdría la pena de que las autoridades prestaran la atención que el caso merece para su debida sanción.

Muere trágicamente la Reina Astrid, de Bélgica

A las 9.15 de la mañana del jueves 29 un fatal accidente automovilístico ocurrido en Suiza, en las márgenes del lago de los Cuatro Cantones, causó la muerte de la joven y bella reina de Bélgica, Astrid de Suecia, esposa del Rey Leopoldo. El rey manejaba el automóvil a una velocidad de 50 kms. por hora; junto a él viajaba el chofer y en el asiento de atrás la reina.

Bordeando el lago, en una curva de la carretera, el vehículo alcanzó un pequeño promontorio de las orillas y saltó yendo a chocar violentamente contra un árbol. La reina fue lanzada por las ventanillas, recibiendo dos heridas que le causaron una muerte inmediata, una en la cabeza con fractura del cráneo y otra en el pecho. El rey recibió heridas leves en la cara, lo mismo que el chofer, el cual también fue lanzado fuera del carro.

Inmediatamente se trasladó a los heridos a una ciudad

cercana, prestándoseles la debida atención médica.

Toda la nación se ha conternado con la noticia de la muerte de su joven soberana, recordando con afecto y respeto sus cualidades. Contaba apenas treinta años y era mujer de exquisita belleza, a la par que inspiraba profunda simpatía por su sencillez. Apenas conocida la trágica noticia se cerraron los teatros y demás espectáculos.

A las 10.15 de la noche partió de Lucerna para Bruselas el tren en que viajaba el rey Leopoldo, llevando los restos de su esposa. El gobierno acordó celebrar el martes los funerales de la reina a los cuales asistirán numerosos miembros de las familias reales de Europa.

El estado del rey es satisfactorio, pues las heridas que recibió no son de cuidado.

Muertos en el Hospital San Juan de Dios

Ya que tan buenos servicios presta el Hospital de esta ciudad, instamos al Presidente Lic. Echandi, para que cuando fallezca un provinciano, se le ponga a sus deudos interesados un telegrama.

Si el muerto es de la capital, que se mande un aviso por el servicio expreso de correo para evitar que hasta días después sepan el fallecimiento.

La Divina Revelación

Según San Lucas, cap. X. vers. 23-37

«Y volviéndose (Jesús) hacia sus discípulos, dijo: Bienaventurados los ojos, que ven lo que vosotros veis.

Porque os digo, que muchos profetas, y reyes quisieron ver lo que vosotros veis, y no lo vieron: y oír lo que oís, y no lo oyeron:

Y se levantó un doctor de la ley, y le dijo por tentarle. ¿Maestro, qué haré para poseer la vida eterna?

Y él le dijo: ¿En la ley qué hay escrito? ¿cómo lees? El respondiendo dijo: Amarás al Señor tu Dios de todo tu corazón, y de toda tu alma, y de todas tus fuerzas, y de todo tu entendimiento: y a tu prójimo como a ti mismo.

Y le dijo: Bien has respondido; haz eso, y vivirás. Mas él queriéndose justificar a sí mismo, dijo a Jesús: ¿Y quién es mi prójimo?

Y Jesús, tomando la palabra, dijo: Un hombre bajaba de Jerusalén a Jericó, y dió en manos de unos ladrones, los cuales les despojaron: y después de haberle herido, le dejaron medio muerto, y se fueron.

Aconteció, pues, que pasaba por el mismo camino un sacerdote: y cuando le vió, pasó de largo.

Y asimismo un levita llegando cerca de aquel lugar, y viéndole, pasó también de largo.

Mas un samaritano que iba su camino, se llegó cerca de él: y cuando le vió, se movió a compasión.

Y acercándose, le vendó las heridas, echando en ellas aceite y vino: y poniéndole sobre su bestia le llevó a una venta, y tuvo cuidado de él.

Y otro día sacó dos denarios, y los dió al mesonero, y le dijo: Cuidamelo: y cuanto gastares de más, yo te lo daré cuando vuelva.

¿Cuál de estos tres te parece que fue el prójimo de aquel, que dió en manos de los ladrones?

Aquel, respondió el doctor, que usó con él de misericordia. Pues ve, le dijo entonces Jesús, y haz tú lo mismo.

Sección Científica

EL AZUFRE

(Concluye)

Calentando las piritas.— El mineral, generalmente el sulfuro de hierro, Fe S₂, se coloca en recipientes de arcilla refractaria y éstos se ponen en un horno. Cada uno de los recipientes tiene un tubo por la parte inferior para conducir el azufre a una vasija exterior que contiene agua fría. Esta fuente de obtención del azufre es poco empleada en este sentido, se prefiere utilizarlo bajo la forma de anhídrido sulfuroso S O₂ que sirve para fabricar el ácido sulfúrico.

Propiedades.— El azufre es un sólido de color amarillo limón, sin sabor ni olor, cuando se le frota sí adquiere un cierto olor característico. Funde a 117° y si después de fundido se le deja enfriar, cristaliza en agujas finas. El azufre es soluble en alcohol, bencina y sulfuro de carbono. El azufre se combina con muchos cuerpos, arde en el oxígeno, produciendo anhídrido sulfuroso S O₂ muy utilizado como desinfectante. Con el hidrógeno forma el hidrógeno sulfu-

rado H₂S. Varios metales se unen con el azufre dando los sulfuros. Con la plata se une a la temperatura ordinaria. Mediante el calor es capaz de combinarse con el carbono dando el sulfuro de carbono o bisulfuro CS₂. A propósito del bisulfuro de carbono hay un proyecto y estudio del Lic. Francisco Sancho Jiménez que fue publicado en la revista «Escuela de Agricultura» del mes de abril del año pasado. Lástima es que nuestro Gobierno no hubiera tomado bajo sus auspicios este admirable

Pasa a la 8a. pág.

A beneficio de la Iglesia, para cancelar deudas y emprender nuevos Trabajos

Vaya Ud.

a pasar un rato alegre y lleve su familia

GRANTURNO

EN LA MERCED

HOY, Domingo 1.º Setiembre

Espléndido Servicio de Cenas Refrescos Sandwiches, etc.

Atrayentes Diversiones

Rueda eléctrica

Música

Rifas

Mueblería y Ebanistería

GODOFREDO MORA M.

Especialidad en Construcciones

Encárguenos cualquier reparación que quiera hacerle a su CASA o a sus MUEBLES

Venta de Maderas



Trabajo Garantizado :—: Precios muy Bajos

GUADALUPE

El Crimen Demagógico...

Viene de la 1a. pág.

pequeño círculo, sin representación ni responsabilidad.

Hemos sostenido a propósito de la revolución política, que ella no es capaz de preparar un mejoramiento, porque enaltece y afirma las capacidades propias para la acción violenta, polarizando hacia ellas a los hombres mientras oculta y esteriliza las capacidades propias de la acción civilista. Del período revolucionario surgen encumbrados los hombres de la fuerza, que provocan y entienden las luchas violentas, para las cuales ellos son aptos; en tanto que del período de paz y de acción civilista surge los grandes constructores políticos y sociales, y también el encumbramiento de los valores jurídicos y culturales.

Si esto decimos de la revolución política, que puede ser al fin una lucha abierta y en la cual las mayorías populares pesan de algún modo ¿qué no aplicar al crimen personal de toda esta honda visión de los desconciertos causados por la violencia?

Ella se agrava por el espectáculo de esa usurpación ilegítima del móvil social, que el criminal realiza por sí mismo, y por la pérdida y falsa invocación que hace de la justicia, la cual cuanto más pasional y violenta quiere presentarse, es menos justicia.

Ningún atenuante, ninguna sombra de excusa tiene por tanto el atentado que por ser político, pretendiera revestirse alguna vez de una irresponsabilidad cualquiera que fuere.

Toda guerra agresiva de...

Viene de la 1a. pág.

derechos de la Iglesia. Los desórdenes fueron tan graves, que se llegó a quemar un retrato del Romano Pontífice. Pero al final, intervino Mussolini en una forma que todo el mundo recuerda, y se dieron amplísimas explicaciones y satisfacciones a Su Santidad.

El Poder del Vaticano no sufrió en lo más mínimo, sino todo lo contrario: resultó fortalecido. Naturalmente, Herriot no hizo públicos sus pensamientos.

En diciembre del año pasado, ante otro de esos conflictos internacionales que de algún tiempo a esta parte tienen al mundo en constante zozobra; en el Día de Navidad, el Padre de la Cristianidad dirigió al mundo su palabra de paz y concordia y fustigó la guerra, calificando con palabras durísimas de la Sagrada Escritura, a los responsables de una guerra injusta.

Y ahora, tenemos un ejemplo de lo que es el Catolicismo. El mundo entero, con ocasión de las últimas declaraciones de Su Santidad, está intrigado por conocer la actitud de Mussolini. Nosotros también lo estamos, es verdad; pero creemos conocer la política del Duce en este aspecto y no dudamos en afirmar que el Sumo Pontífice ejercerá una gran influencia y aun no sería difícil que sólo ella hiciera cambiar los derroteros de la contienda que parece inevitable. Y es que Mussolini, aun en medio de sus grandes arrebatos, guarda

profundo respeto a Su Santidad. Si los Tratados de Letrán fueron de la conveniencia del Duce, lo son igualmente de su convicción, porque es el primero en reconocer el Poder Espiritual de la Santa Sede.

Sólo los ciegos, los tontos, los necios, no podrán alabar la firme y bellísima actitud del Padre Santo. A nosotros nos llena de júbilo y la esperábamos ya, porque el Vaticano es la Ciudad Eterna, la piedra fundamental de la Iglesia donde se asienta la figura blanca y venerable del Representante de Jesucristo. Y el Vaticano es la roca inmovible contra la que se estrellan todas las tempestades furiosas de los enemigos; pero al mismo tiempo, es playa apacible que desbrava las olas y las hace besar sumisas y tranquilas las arenas tersas.

Sección Científica...

ble proyecto y fuera hoy una hermosa realidad.

Aplicaciones del azufre.— Sirve en agricultura para combatir plagas de insectos sobre las plantas. Para el azufrado de toneles donde haya que conservar vinos, etc. Es la materia prima para la fabricación del ácido sulfúrico, de la pólvora y del sulfuro de carbono etc. Se le usa en la vulcanización del caucho, en pomadas y en medicamentos, etc.

Los Ricos de corazón...

Viene de la 1a. pág.

externa, ello se debe en primer término, a la incuria de los padres de familia quienes en los primeros años de sus hijos, no les enderezaron por el camino de la virtud y de las prácticas cristianas; no cooperaron con el sacerdote en la enseñanza religiosa de los niños; dejaron llegar a los hijos a los ocho y más años, sin haber conocido ni siquiera el símbolo de nuestra sacrosanta Religión: la Santa Cruz, y esos jóvenes de más tarde, sin ninguna fuerza moral que los detuviera en el camino de la impiedad y del vicio, se ven arrastrados por las fuerzas de los mismos: sus almas, secas de la savia divina que el Sembrador Eterno vino a inculcar en ellas, fueron campo propicio en donde las influencias antirreligiosas prosperaron y se agitaron en forma de árboles del mal. La religión es un freno que detiene al hombre para que no se precipite locamente en el abismo del vicio: sin ese freno es el hombre un caballo desbocado que sin dirección de ninguna naturaleza corre para su mal a su perdición. Si los jóvenes modernos hubiesen aprendido en su niñez a seguir por el camino recto que les indica su conciencia, cumplirían con los preceptos de Cristo Señor Nuestro: «No mentarás... No fornicarás... No hurtarás... etc. «Si la sociedad se tambalea comprendamos que ello se debe a que el cimiento que la sostenía, lo han falseado la enseñanza laica, la incuria y el ningún valor de los padres de familia que no se han propuesto como se los indicaba el deber de padres, a oponerse a esta corriente de indiferentismo que arrastra a sus hijos por otros caminos que no eran los indicados para su bienestar moral y material. Aún es tiempo de poner remedio a este mal: planteemos la enseñanza religiosa en las escuelas y colegios y desterramos de los mismos algunos elementos que ya están imbuidos de doctrinas subversivas y antirreligiosas como el Comunismo y la Teosofía, elementos que, como la espada de Damocles, son un perpetuo peligro para el alma de los niños y jóvenes, quienes reciben entre clase y clase y de parte de sus mismos maestros, enseñanza comunista, teosófica, etc.

Sobre la segunda causa, el proceder duro de los ricos, se ha hablado mucho, muchísimo, a raíz de la muerte de Dn. Alberto González, cuyo recuerdo vivirá siempre en el corazón y en la mente de sus trabajadores y de sus amigos, por su bondad de corazón, por su cristianismo, por su espíritu de fe.

Los ricos de *corazón duro*, quienes debieran tomar como ejemplo de caridad a don Alberto González, en estas horas de desorden, son en gran parte una de las causas de esta propaganda de odios y de venganzas. Si Cristo ha dicho: «A los pobres les tendréis siempre con vosotros», debéis entender, ricos de corazón duro, que los tendréis siempre con vosotros para usar con ellos de misericordia y no para explotarlos en vues-

tro beneficio. Si la Iglesia condena los regímenes de odio y venganza que como el Comunismo, intentan entronizarse en el mundo, también condena a los que, ambiciosos, avarientos, estrujan sin piedad a los infelices para, con el cinco que le roban a éste, a aquel, al de más allá, ir aumentando su ya grande y maldita riqueza, mientras a su alrededor, sufren y lloran de hambre hijos que implore un mendrugo de pan y madres que no lo tienen para acallar el hambre que está matando a esos hijos de sus entrañas. Maldito es el Comunismo y condenado está por la Iglesia como enemigo de Dios y del Cristianismo: pero malditos también los ricos de corazón duro, cuya riqueza amontonada y maldita, está incitando en los desheredados de la fortuna, hoy hambrientos por la crisis, sus instintos de odio y de venganza diabólica contra las clases poderosas.

El Comunismo maldito: ese régimen de terror, cuyas consecuencias macabras estamos contemplando, es la tercera causa de este desorden social que nos aflige: desorden social que es la finalidad que persigue el Comunismo y que por eso está de plácemes al ver los buenos frutos (para ellos) que está produciendo su siembra, de odio, de disociación, de venganzas. La careta con que él mismo se ha presentado aprovechando la ignorancia de nuestros obreros y campesinos, ha sido el principal factor de que se ha servido para engañar incautos.

«El Comunismo amenaza hundir nuestro mundo occidental si no nos unimos y formamos un frente común

contra sus ataques», dijo el Mariscal Foch. En un discurso pronunciado en el Congreso Internacional Comunista en Julio de 1924, habla Zinoviev, de algunos frutos que ha producido el Comunismo: «Ha conseguido, dice, destruir seis Monarquías, desorganizar la burguesía y capitalismo, acelerar el movimiento rojo en Asia, en Africa y otros países lejanos, reflorecer el partido soviético universal y conquistar la sexta parte del mundo». Este Congreso os saluda, jóvenes comunistas del Oriente: la hora fatal de vengaros del capital, ha sonado ya; bajo la bandera desplegada del Comité, los obreros del Universo unidos a los pueblos oprimidos del Oriente, se preparan a su último y decisivo combate, al asalto general del Capitalismo» palabras pronunciadas en el V Congreso Internacional.

Así como la Biblia es la fuente de la civilización cristiana, el capital de Marx es la norma de la revolución social anticristiana del mundo: es la ruptura de solidaridad con todas las instituciones tradicionales: una sola bandera (el proletariado), un solo programa (lucha de clases), una sola patria (la Humanidad), una sola concepción (la economía), único régimen (la dictadura proletaria), un tipo nuevo, como si saliera de la caverna, el hombre de vida espontánea e instintiva. Analicemos las consecuencias del establecimiento de todos y de cada uno de estos componentes que forman el régimen comunista y después de lograrlo (el establecimiento), no habrá otra cosa que ruinas, miseria, muerte.

Feliciano Alvarez M.

Presbítero

Más de

25 años de Laboratorio

con más de

300.000 Exámenes

son la Mejor Garantía del

LABORATORIO del
Lic. CARLOS VIQUEZ

Frente a las Compañías Eléctricas - SAN JOSE

Una esperanza...

Viene de la 1a.

efectos atentarios, se cebaba, con entraña de bulte sobre la gran masa humana costarricense.

Creemos que esta gran inmoralidad está próxima a extinguirse, hasta dársele sepultura, como a un feto hijo del pecado original, que es avaricia sin límite, explotación del hombre por el hombre.

Las Municipalidades todas del país, a quienes la Comisión de Cambios del Congreso ha consultado respecto de si el Estado debe tomar participación, en esta hora del todo anormal, en el gravísimo asunto del cambio, deben contestar basadas en una simple ley de moralidad, en una ordenación de la razón, que sí puede y debe intervenir, por la razón sencilla de que por sobre los intereses de unos cuantos especuladores, está la salvación del pueblo.

Y lea y medite cada Municipalidad el *Plan Ortuño* que fija por un tiempo determinado el cambio al 500, cambio que contempla los intereses de los exportadores y de los consumidores y de cuanta energía viva haya en la República, y hagan conciencia y peso para que impere hecho ley salvadora.